



Tema: Actividades p. 62-65 / Respóndase todo en **MAYÚSCULA**

Investigación documental

La investigación documental es la más utilizada en los estudios históricos. Para realizar una investigación se busca en los documentos escritos toda la información necesaria. Pero no basta con encontrar grandes cantidades de documentos, sino analizar y verificar su autenticidad. Un análisis de la información permite identificar si el contenido es original, legítimo o presenta inconsistencias.

Elementos importantes en la investigación documental

El proceso de conquista en América fue cruel por parte de los españoles. En su afán de rápido enriquecimiento comenzaron a explorar todo el continente. Sometieron su autoridad a la población indígena. Los reyes de España no tenían pleno conocimiento de todos los abusos que cometían sus súbditos, ya que ninguno viajó nunca al llamado Nuevo Mundo. Sin embargo, algunos españoles escribieron notas en las que explican el proceder de los conquistadores.

Vea el ejemplo donde se identifica la autenticidad del texto con los elementos de la investigación documental.

Después de llegado a ellos envió capitanes y mucha gente por toda aquella tierra que robaban y mataban y destruían cuantos pueblos y gentes había. Y especialmente uno que se alzó con trescientos hombres y se metió la tierra adentro hacia Guatemala fue destruyendo y quemando cuantos pueblos hallaba, y robando y matando las gentes de ellos.

Ese conquistador envió capitanes por las tierras de los hondureños, que cometieron muchos abusos a toda la población, robando y matando a la gente. Uno de ellos se levantó junto con trescientos soldados bien armados y se encaminó en tren hacia Guatemala, destruyendo y quemando todos los pueblos que encontraba.

Crítica interna

El segundo documento es falso. Es imposible que el autor se refiera a los pobladores de lo que hoy conocemos como Honduras con el gentilicio de hondureños, pues en ese tiempo se hacía referencia a los nativos de América con los títulos de indios o indígenas. Por otra parte, es falso que utilizaran el tren para trasladarse, pues ese medio de transporte se inventó hasta el siglo XIX.

Pertinencia

El primer texto es pertinente para completar la investigación por su aporte a la visión de la conquista de América, por medio del testimonio de alguien que vivió ese proceso. Permite que las personas puedan conocer la actitud que los conquistadores tenían hacia los pobladores de la América precolombina, lo cual refuerza la investigación.

Interpretación

Las acciones de los conquistadores causaron graves daños a las poblaciones indígenas. Todo su estilo de vida se alteró y los supervivientes fueron sometidos a esclavitud. Los maltratos cometidos fueron posibles ante la ausencia de una autoridad que regulara las acciones de los conquistadores, por lo que estos actuaron únicamente en favor de sus intereses.

Puesta en práctica

La aviación en Honduras tuvo que superar muchos obstáculos en sus inicios. En los primeros años, los aeroplanos tenían altos precios, por lo que eran muy difíciles de comprar por los primeros emprendedores de la navegación aérea. La fragilidad de estos aparatos era otra limitante. Estas razones frenaron el progreso de la aviación en los primeros años, aun cuando las malas vías de comunicación terrestre privilegiaban el uso de los aeroplanos. El aviador hondureño Luis Alonso Fiallos menciona en el mes de noviembre de 1957 lo acontecido con estas naves:

Una de ellas se estrelló cerca del centro histórico de Tegucigalpa, en las cercanías del Estadio Nacional Tiburcio Carías Andino. Sus pasajeros murieron instantáneamente y su piloto logró sobrevivir milagrosamente. La guerra civil de 1924, que puso fin al gobierno de Francisco Morazán, usó el último avión que quedaba para bombardear las tropas enemigas, que se encontraban resistiendo en Tegucigalpa el ataque final.

Una de estas máquinas se estrelló a inmediaciones de esta capital, en un lugar llamado Zambrano, destruyéndose completamente. Sus pasajeros, empleados de la Tela Railroad Company, murieron, su piloto, Sr. Ball, salió ileso milagrosamente. La revolución de 1924, que derrocó la dictadura del General don Rafael López Gutiérrez, usó el único avión que quedaba; el «Lincoln Standard» con el cual bombardeó a los sitiados, por varias veces.

Aplique los elementos de la investigación documental.

Crítica interna

Pertinencia

Interpretación

CONTINÚA...

Para desarrollar el siguiente cuadro de respuestas:

- Entre a su libromedia parcial 2, págs. 64-65, lea cada pregunta y su opción, luego escriba la respuesta correcta de acuerdo a lo estudiado en clase.

Número: ① ② ③ ④ ⑤ ⑥ ⑦ ⑧ ⑨

① ② ③ ④ ⑤ ⑥ ⑦ ⑧ ⑨

1. a b c d

5. a b c d

9. a b c d

13. a b c d

17. a b c d

2. a b c d

6. a b c d

10. a b c d

14. a b c d

18. a b c d

3. a b c d

7. a b c d

11. a b c d

15. a b c d

19. a b c d

4. a b c d

8. a b c d

12. a b c d

16. a b c d

20. a b c d

